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娱水经济

人到三十个人，有单体船、双体

船、三体船；上帆目前是近岸赛，

京坤船长参加的是离岸赛；上帆

是群发赛，美洲杯是对抗赛……

对于帆船运动员，退役之

后的帆船生涯其实才刚刚开始，

可以去探索外面更广阔的百分之

九十的航海世界。

在航海之路上，我可以用一

辈子慢慢地用心学习，永无止境

地学习。帆船拓宽了我的人生。

愿水上运动融入大众生活

《新民周刊》：目前上海自

主品牌赛事“三上”有两项都是

水上运动。帆船以及水上运动，

对上海这座城市以及对这里的人

们而言，意味着什么？

徐莉佳：航海本身就代表着

我们有探索、冒险和不断进取的

城市精神。

选择水上运动作为上海的自

主品牌赛事，显然跟这里的水域

息息相关。全世界任何一个地方

的人说起上海，都会提到“外滩”，

要在这样的滨水地标去展示靓丽

的城市名片，帆船、赛艇这样的

水上运动就是最好的载体。

帆船、赛艇是在很多发达国

家非常盛行的运动，我们这座城

市如果能够把这些运动的氛围不

断加强，让更多的人参与，就是

在向世界发出这样的声音：上海

是一座非常包容、具有全球视野

的国际大都市。

说回帆船。除了上帆这样的

专业赛事，上海的广大公众，有

兴趣的话也可以去学习接触一下

帆船。我相信不少人其实对帆船

都很向往，因为在水上白帆点点，

身处其中让人们的观感很好。与

大自然亲密接触，不仅锻炼了身

体，还放松了心情。

一到了水上，你会觉得时间

过得飞快。通过跟队友的交流、

配合，去应对一些突发情况，一

天结束之后你会特别有满足感。

当然，跑帆船有时候条件比

较艰苦，比如在海上碰到暴风雨

或者是浪有几层楼那么高时，在

船上肯定还是会有一些害怕的。

但是，经历这些会让我们更加珍

惜陆地上的生活，因为像“洗个

热水澡”“稳稳坐下来喝杯茶”

在海上常常都会变得很奢侈。在

经过大风大浪洗礼后，对于陆地

上的一些事情就会觉得“这都不

算什么”，能更加冷静地去应对。

航海把我们每一个人都塑造

得更好，让我们可以去从容应对

日常工作、生活、学习当中方方

面面的考验。

《新民周刊》：如何理解帆

船其实可以是“大众运动”？

徐莉佳：我记得在 1997 年

我刚刚开始跑帆船的时候，当时

教练过来跟我和父母去介绍帆

船，我们都不知道这项运动是什

么。当时就真的冷门到“全国有

多少人在参与帆船，几乎用手指

数得过来”的程度。

但是从 2008 年北京奥运会

之后，国人先是通过奥运的舞台

了解到这项运动，觉得挺刺激挺

好玩、画面也很好看，然后就开

上图：徐莉佳（右）
与独臂船长徐京
坤合作参加 2025
年上帆比赛。
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